

Azcuy, V. R., M. Eckholt, y M. M. Mazzini, eds. *Espacios de Paz. Lectura intercultural de un signo de estos tiempos*. Buenos Aires: Agape, 2018, 313 pp. ISBN: 9789786405027.

La obra que presentamos reúne las ponencias del II Congreso de Teólogas Alemanas y Latinoamericanas (Teologanda y AGENDA) que tuvo lugar en la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica Argentina, a fines de marzo de 2016. Las animadoras, Virginia Azcuy y Margit Eckholt, han impulsado —una desde el Cono Sur y la otra desde Alemania— el diálogo, la participación y la teología con espíritu de amistad y servicio. El Congreso, según señala en el prólogo Mons. Jorge Casaretto (obispo emérito de San Isidro), llevó adelante una cantidad de actividades que tuvieron a las mujeres como «protagonistas del pensamiento y la reflexión, que, beneficiándolas, beneficia también a la Iglesia». La temática elegida *Espacios de Paz* representa un desafío apasionante y apremiante para la humanidad. En las diversas contribuciones, teólogas latinoamericanas y alemanas, se han propuesto una reflexión crítica sobre el tema, conscientes de la necesidad de reconocer y promover espacios de «paz» (šālôm), «buen vivir», cuidado, participación, respeto e inclusión, en tiempos que llevan las marcas de la violencia, inseguridad, tortura, tráfico y exclusión (p. 14). En el núcleo inspirador del II Congreso, se entrecruzan, por un lado, el proyecto de investigación internacional e interdisciplinar sobre Pastoral urbana dirigido por la Prof. Margit Eckholt (Osnabrück), en el contexto de los actuales procesos de transformación religiosa, cultural y social en las grandes urbes de América Latina —sobre todo en Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia y México—, y por otro, el horizonte que abre una teología de los signos de estos tiempos, cultivada especialmente por la prof. Virginia Azcuy (UCA), en el *leit-motiv* «Espacios de Paz», que despliega una teología hecha en diversos niveles: signos y relatos, tiempos y espacios, que buscan ser integrados en un movimiento teológico de mujeres al servicio de la paz. La publicación está organizada en tres partes de dos secciones cada una. La primera parte, *Espacios de Paz, Memoria y Profecía*, incluye una primera sección sobre perspectivas fundamentales. Aquí se hallan los aportes de Margit Eckholt, “Espacios de Paz. Nuevos caminos de teologías interculturales de la paz” (pp. 19-33), Virginia R. Azcuy, “Perspectivas sobre la paz y la pacificación. Apuntes para discernir un signo de estos tiempos” (pp. 35-47), Nancy Pineda-Madrid, “Feminicidio: interrogación al Cuerpo roto de Cristo” (pp. 49-61), y Judith Könemann, “La pedagogía de la paz en la teología práctica. Relevancia y oportunidades de procesos educativos religiosos para la paz” (pp. 63-73). En la segunda sección sobre espacios de memoria y profecía, se integran las contribuciones de Diana Viñoles, “El espacio memorial de los/as desaparecidos/as. Algunas perspectivas epistemológicas” (pp. 75-86), Nancy V. “Un acercamiento a la relación mujeres, género y paz” (pp. 87-105), Soledad del Villar Tagle, “Las Trabajadoras Sociales del Comité Pro Paz (1973-1975): escucha, asistencia y solidaridad en los primeros años de la dictadura militar chilena” (pp. 105-118), y Marcela Mazzini, “Movimiento contra la Tortura Sebastián Acevedo y mística de la no-violencia activa” (pp. 119-131). La segunda parte está dedicada a

los *Espacios de creación, pueblos originarios y medio ambiente*. En la sección tercera, se ubican los trabajos sobre espacios de la creación en lecturas bíblicas, con los aportes de Marie-Theres Wacker, “Espacios de Paz para la diversidad vibrante en la casa común de la creación. Reflexiones sobre Gn 1-3” (pp. 135-148), Mercedes García Bachmann, “Salmo 33: sobre el orden en la creación y las preocupaciones feministas” (pp. “Un diálogo del Antiguo y Nuevo Testamento en relación al espacio como creación/tierra” (pp. 163-175). La sección cuarta, está dedicada al tema Pueblos originarios y Medio ambiente. Aquí se ubican los aportes de Birgit Weiler, “El Buen vivir. Una contribución desde la Amazonía para generar la paz” (pp. 177-187), Michelle Becka, “El Buen vivir como principio constitucional y la urgencia de la justicia” (pp. 189-199), y Geraldina Céspedes, “Espiritualidad profética de la resistencia y la no violencia en las luchas de mujeres de Guatemala” (pp. 201-213). La tercera parte está dedicada al tema: *Vulnerabilidad, migración y prácticas de paz*. En la sección quinta, el eje vertebrador es Espacios de vulnerabilidad y exclusión, aquí se agrupan cuatro trabajos: Marta Palacio, “La vulnerabilidad de la vida y los márgenes de la justicia” (pp. 217-228), Miriam Leidinger, “Una reflexión teológica sobre la vulnerabilidad” (pp. 229-238), Gabriela Di Renzo, “La fe en un contexto correccional. Situación de mujeres privadas de libertad” (pp. 239-249), y Olga Consuelo Vélez Caro, “La cruz de Cristo y la violencia sexual contra las mujeres en el contexto de guerra en Colombia” (pp. 251-266). La sexta sección está dedicada a la problemática de migración y ética de la paz. En el último elenco de ponencias del volumen, se integran los aportes de: Marianne Heimbach-Steins, “Ciudades y migración: problemas y potenciales. Una reflexión ética y social” (pp. 267-274), Nancy Bedford, “La huida a Egipto: hacia una mariología feminista protestante en la migración” (pp. 275-286), Annegret Langenhorst, “¡Quiero paz para mis niños! – el éxodo de los fugitivos hacia Europa. Experiencias de un año singular en Alemania” (pp. 287-299), y Hille Haker, “La compasión y una ética profética de la paz” (pp. 301-313). En las palabras de presentación, el Pbro. Dr. Fernando Ortega (exdecano de la Facultad de Teología de la UCA) expresaba el deseo de que el Congreso fuera un «signo de verdadera esperanza, esa que, más allá de las derrotas y fracasos, es capaz de seguir afirmando: hay futuro, la paz es posible, nos entusiasma la grandeza y la dificultad del gran proyecto de paz que Dios pone en nuestras manos» (p. 12). Una invitación a este desafío lo expresa la imagen de tapa que ilustra la muestra 100 Mujeres por la Paz realizada en el II Congreso de Teólogas, con una selección de fotos de mujeres que han recibido el Premio Nobel de la Paz y otras que han sido reconocidas por su testimonio cristiano a favor de la paz (p. 314). Huelga decir que el lector se encuentra ante un notable aporte de la teología que busca pensar desde la interpelación de la realidad. Es un signo de estos tiempos, que la teología hecha por mujeres, no solo desvela el «lugar teológico» de las mujeres, sino un llamado apremiante a valorar sus aportes científicos en roce con las grandes problemáticas que afectan la vida frágil y valiosa de la humanidad.

RICARDO MIGUEL MAUTI
ricardomauti@uca.edu.ar